

平成29年度年次表彰式開催

11月17日（金）東京都千代田区のホテル「ユーリイタニ」にて、平成29年度PTA年次表彰式が多数のご来賓をお迎えし盛大に開催された。今年度受賞したのは、文部科学大臣表彰132団体、日本PTA会長表彰団体124団体、個人表彰25名、そして感謝状が4名に贈られた。また第39回全国小・中学校PTA広報紙コンクールの表彰式も同時に行われ44団体が表彰された。

私たち大人が学び繋がる団体に

公益社団法人日本PTA全国協議会
会長 東川勝哉

本日は全国より多くの皆様にお集り頂きまして感謝申上げます。また、何より申し上げたいのは皆様へのお礼の言葉と、そしてお祝いの言葉です。皆様本当におめでとうございます。

本日は公務ご多用の中文部科学大臣林芳正様の代理で、文部科学事務次官 戸谷一夫様をはじめ、大変多くのご来

本日表彰される皆様はそれ素晴らしい、活躍をなさっていますが、特にPTAの本来の目的に照らし合わせ、優秀な実績や活動を行っていらっしゃる団体ならびに個人の皆様が表彰されます。

そもそも“PTAの目的”としては、皆様の持論やア力



日本PTAは社会教育団体としては、日本で一番大きな団体です。現在約840万の会員があり、これに保護者の数を入れますと約一千万人となります。来年は創立70周年を迎え、戦後民主教育を目指したこの日本において、少なからずとも下支えをしてきた団体であると自負しております。

えているところも沢山あると思います。ですが紙媒体であるがゆえ、子どもたちがこの広報紙を手に取って保護者のところへ来たときに、「これが一つのツールとなって会話が生まれ、学校のことが分かり、距離感が縮まっていく、そんな紙媒体の重要さを感じております。

子どもたちを健全育成していく中で、先生たちの働き方改革がとり上げられています。保護者が先生方を理解し、先生方の働き方を理解する中で、もっと家庭でできることは沢

山あると思います。そのよつ
な形で改善の一助となるべく
(日本PTAは) 社会教育関
係団体として、さらに皆様方
と手を取りながら、ご指導い
ただきながら、子どもたちの
健全育成のため、未来のため
に活動していく所存です。今後ともご協力を宜しくお願
い申し上げます。

資」であり、「教育再生」は政府の最重要課題の一つとなつております。文部科学省では、「教育再生」を実現するための取組を、現在全力で進めているところでございます。

皆様からは昨年度、子どもたちの健やかな成長を願い、全国的な教育水準の維持向上を促進する立場から、教職員定数の改善に向け大変力強い御支援を頂きました。皆様のお力添えのおかげで、本年三月には教職員定数の改善や学校の運営体制の強化等を図るための義務標準法等の改正を

我が子だけでなく、全ての子供たちのためにといふ気持ちを持っていらっしゃる

いいます。中教審では、本年八月に緊急提言をおとりまとめていただくなど、東川会長を始め、委員の方々に熱心に御議論いただいているところですが、実効性のある取組を進めるためには、保護者の皆さまの御協力が何より不可欠です。今後とも、皆様の御理解とお力添えをいただきますよう改めてお願ひいたします。

結びに、日本PTA全国協議会の益々の御発展と、御来場の皆様の一層の御活躍を祈念申し上げ、御祝いの言葉といたします。

A group of men in dark suits and ties are standing together, each holding up a large, rectangular certificate or document. The documents appear to be formal awards or recognitions, featuring printed text and some red ink. The men are smiling and looking towards the camera. The background is slightly blurred, suggesting an indoor event or ceremony.

A photograph of a man with glasses and a suit, speaking into a microphone. He appears to be giving a speech or presentation. The background is slightly blurred, showing what might be an audience or a conference room setting.

文部科学事務次官
戸谷 一夫氏

こうした状況を踏まえ、本年三月、保護者の皆様をはじめ幅広い地域住民の参画により、地域全体で子供たちの成長を支える「地域学校協働活動」を推進するため、社会教育法が改正されました。本法律では、連携協力体制の整備や、地域と学校をつなぐ「地域学校協働活動推進員」に関する規定が整備されております。

立など様々な工夫をしていただいていることと存じます。そのような皆様の熱意や日頃の御尽力に感謝申し上げます。

一方で、本年四月に公表いたしました教員勤務実態調査の速報値において、改めて教員の長時間勤務の実態が明らかになつたところでございます。

これを踏まえ、教員の長時間勤務を見直しながら、新学習指導要領等を確実に実施していくために、中央教育審議会に、学校における働き方改革に関する総合的な方策について諮詢したところでござ

活動の活性化けん引
優良PTAなどを表彰

文部科学大臣
林芳正氏

改めて御社申し上げます

A person in traditional Japanese clothing, possibly a woman, sitting at a table and holding a small object.

発行所
〒107-0052
東京都港区赤坂
7丁目5番38号
公益社団法人
日本PTA全国協議会
発行人 東川勝哉
電話 03(5545)7151
FAX 03(5545)7152
ホームページアドレス
<http://www.nippon-ptar.or.jp/>

領 綱
本会は、教育を本旨とし、特定の政党や宗教に偏ることなく、小学校及び中学校におけるP.T.A活動を通して、我が国における社会教育及び家庭教育の充実に努めるとともに、家庭、学校、地域の連携を深め、子どもたちの健全育成と福祉の増進を図り、もって社会の発展に寄与する。

主な内容
1・2面
○平成29年度 年次表彰式
○優良PTA紹介

- 全国研究大会
仙台大会
- 4・5面**
- 各PTAブロック研究大会
- 6面**
- 東京2020大会
マスコット投票
- 明治150年
- 7面**

- 各府省庁会議の経過について
- 全国的な学力調査に関する専門家会議

8面

- 中央教育審議会について
- 第3回防災推進国民会議

A photograph showing a group of people in formal attire, likely suits, seated in rows and clapping. The setting appears to be a formal event or conference.

子どもの成長 自分の成長願い邁進を

受賞者代表 齊藤 植栄氏
謝辞



本日、平成29年度優良PTA、文部科学大臣表彰、日本PTA会長表彰、第39回全国小・中学校PTA広報紙コンクール表彰の各賞を受賞された皆様を代表しまして、僭越ではあります、謝辞を述べさせていただきます。

本日はこのよつたな素晴らしい場所で、そして、日本全国の素晴らしいPTAに関係する仲間の前でこのよつたな素晴らしい賞を頂戴しましたこと

に誠に感謝を申し上げます。

私はPTAには12年間、携わることで、今、振り返るとあつという間の時間であつたと感じています。

振り出しは、長男が小学生に入学した時にその単位PTAの成人委員会の会計で、各委員長、副会長、会長、そして最後は、川崎市PTA連絡協議会の会長を3年間務めることができました。

今、思い返すと、たくさんの方々に支えられていたんだ

と感慨深い感情が溢れています。

その12年間は様々なPTA活動を通じて、たくさんの仲間と出会い、その仲間たちと刺激し合って、自分自身の成長を感じております。

この12年間のPTA活動の中

で楽しかった思い出はたくさんありましたが、一番辛かつたのは、約3年前になりますが、私が川崎市PTA連絡協議会の会長の1年目に起りました『川崎市中学生殺傷事件』です。

この事件が発生した時、川崎市、川崎区、単位PTAの会長を同時にやっていた時期でもあり、そして、その地域に住んでいたということもあり、何故、彼を助けられなかったのだろうか、PTAの一員として、何かほんの一かけらでも、彼の『助けてほしい』という発信に気づくことが出来なかつたのだろうかと思うと、今でも心が痛みます。

この事件が発生して、PTAとして、そして、地域一員として、たくさんの会議等が開催され、その会議に参加をし、『ハッキリとこうすれば

良い。』という明確な答えは導かれなかつたのですが、『絶対にこのよつたな事件は発生させてはいけない。』その見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体として、子どもの成長を見守り、そして、自分の成長のために、各種活動を通じて、家庭、学校、地域を結ぶ懸け橋として、益々、その活動を活発的に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTA活動範囲の違いはあるとは思いますが、『子どものために』を宣言として、今后とも、子どもの成長のため、自分の成長のための活動を邁進していってほしいと思います。

最後になりますが、公益社

団法人日本PTA全国協議会

そして、日本全国の各カテゴ

リーのPTA、PTA活動に

携わるたくさんの皆様の益々

のご健勝とご多幸、そして、

日本全国の子どもたちの幸せ

を祈念します、謝辞とさせ

ていただきます。

本日は誠にありがとうございました。

振り出しが、長男が小学生

に入学した時にその単位PTA

Aの成人委員会の会計で、各

委員長、副会長、会長、そし

て最後は、川崎市PTA連絡

協議会の会長を3年間務め

ることが出来ました。

今、思い返すと、たくさん

の方々に支えられていたんだ

と感慨深い感情が溢れています。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

見は一致しました。

PTAは社会教育関係団体

として、子どもの成長を見守

り、そして、自分の成長のた

め、各種活動を通じて、家庭

、地域を結ぶ懸け橋とし

て、益々、その活動を活発的

に進めていく必要があると思

います。

日本全国の各カテゴリーで

開催され、その会議でも意

ブロック研究大会（一覧）

第64回日本PTA北海道ブロック研究大会 小樽大会		開催日時	記念講演
		10月7・8日	山川 隆
スローガン	「未来へ つながろう ひとりひとりの心 海より大きな愛で育んでいこう」		
第49回日本PTA関東ブロック研究大会 群馬大会		開催日時	記念講演
		10月21・22日	阿部 祐二
スローガン	伝統 自尊感情 自立した大人への架け橋 ～絹の国から 未来を自分らしく生き抜く子どもたちを育てるために～		
第73回日本PTA東海北陸ブロック研究大会 福井県敦賀大会		開催日時	記念講演
		10月7日	金谷 俊一郎
スローガン	「つながり」 ～東陸丸 みなと（港）ここ（つるが）から いざ出航～		
第43回日本PTA近畿ブロック研究大会 大阪府大会		開催日時	記念講演
		10月27日	角 淳一
スローガン	「よっしゃ！やるでPTA」 ～私たちができるることを～		
第46回日本PTA四国ブロック研究大会 高知県大会		開催日時	記念講演
		10月28日	弓削田 健介
スローガン	「子どもたちが夢を語り、かなえられる時代をつくろう」		
第47回日本PTA中国ブロック研究大会 広島県ふくやま大会		開催日時	記念講演
		11月11日	斎藤 孝
スローガン	咲かせよう 心の花を！ ～寄りそおう子どもの心に、見直そう大人の心を～		
第62回日本PTA九州ブロック研究大会 おおいた大会		開催日時	記念講演
		10月21・22日	神田 岳委
スローガン	ともにつながり育て合おう！光り輝く地域の宝のために ～PTA・協育・子どもの未来～		



四ツ 角 淳一氏

いただいた2500名を超える会員の皆さん、また、大変お忙しい中ご臨席いただいたご来賓の皆さん、この場をお借りして深く感謝申し上げます。

本大会のスローガン『よつしゃ！ やるで P.T.A.』～私たちができるることを～』はP.T.A活動を無理せず着実に活動して子どもたちの笑顔に繋げていこうとの思いを込めたスローガンです。

また、特別分科会では、「みんながつくる学校」をテーマに木村泰子先生に講演いただき、会場いっぱいの参加者に共感を得る演になりました。

午後の全体会では「ゴスペルヒューマンノート」のアルクションで幕を開け、挨拶式・大会宣言採択と進み、記念講演は、大阪に縁の深角淳一氏をお迎えし「笑つ」

「楽しく生きていく」を演題としてご講演いただき、その独特な話術の魅力に多くの参加者が心をくすぐられました。最後にこの大会の運営をはじめて、関係者の絆がさらに深まり、かけがえのない仲間となり、同じ時間を過ごせたことを心から感謝いたします。



第43回日本PTA近畿ブロック研究大会

「よっしゃーやるでP-TA」♪私たちができることを♪

その思いを参加された皆様に感じていただけたら大変うれしく思います。

少
你

午前中の分科会では、組織運営、生涯学習、人権学習、青少年健全育成、広報活動の五つの領域の研究課題に対する発表があり、参加者からの活発な質問や意見が寄せられ

10月28日(土)高知県民文化ホールにて、四国4県より約900名の会員が集い、第46回日本PTA四国ブロック研究大会高知県大会が開催されました。

A photograph of a traditional Japanese performance, likely a Noh or Kyogen play. Several performers in colorful, patterned robes are on stage. One man in the foreground wears a bright orange vest over a white shirt and blue trousers, performing a dynamic pose with his arms raised. Other performers are visible in the background, some holding white fans. The stage is dark, and the performers are illuminated by stage lights.

「どうぶつと共に生きる
動物園でいちばん大差
い生き物は何でしょ?」は
い、それではどなたかに答
えていただきましょう」。記
念講演者神田氏の問い合わせ
に、一斉に下を向く参加者。
その様子に「皆さん、授
業参観で子どもさんが、積
極的に発言をしなかつたらい
何と言いますか? 自宅に帰つ

州ブロツク研究大会 コンプラザ おおいた大会



兽医师 神田 丘季氏

「帰つたら、○○ちゃん、
ただいまと声を掛けてください。
さい。温かい声を掛けてください。
ださい。優しく接していくだ
さい。大事にされていると
わかりますから。」子育てと
通じることに共感した。
涙と笑いの絶えない温か
い講演となつた。



国ブロツク研究大会

よさこい鳴子踊りでおもてなし

獣医師の講演 子育てと通じ共感

第62回日本PTA九州

州ブロツク研究大会 コンプラザ おおいた大会



学校・保護者・地域の「協働」へ向けて

筑波大学教授 浜田 博文

第2回 異なる者どうしが手を携える

10年ほど前までは「少子高齢化」という言葉が注目されていたのですが、「人口減少社会」です。子どもの数が減るだけではなく、人口全体が縮小していく時代です。私が住む茨城県つくば市は、2005年に都内まで約1時間で行ける鉄道が開通したため、沿線で大規模な住宅開発が進んでいます。いまどき珍しく子育て世代の住民が増え、学校も新設されています。

私自身もそうなのです
が、こうした住民の多くは県外の様々な地域から移り住んできて、地元の地縁・血縁の関係をほとんど持たない人たちです。
じつは同じ市内でも、人口増加が著しいのはごく一部で、昔ながらの田園風景が広がる大半の地域では、ご多分に漏れず少子高齢化が進んでいます。

全国的にみると、おそらくほとんどの地域で同じような状況がみられると思います。学校の統廃合が進められていて、子どもたちの通学距離が遠くなり、住民と学校との関係がつくりにくくなっているところが少なくありません。

このように、子どもが増えている地域でも、その数が減って学校統廃合に至ってしまう地域でも、子どもたちの成育環境の鍵を握る人々の関係づくりは重要な課題になつて

前者の地域では、生ま
れも育ちも異なる人たち
どうしがイチから共同体
を創る必要があります。
また後者の地域では、昔
から形成されてきた地域
コミュニティの力を強め
たり、違うコミュニティ
を複数結びつけたりして、
新たな共同体を作り直す
ことが求められます。

いずれの場合も、子ど
もたちが集まって共に学
ぶ場としての学校の存在
が重要な意味をもつにち
がいありません。

なぜなら、学校という
場は、互いに異なる家庭・
地域から通う子どもたち
が、協働関係のもとで育
ち合うことが必須だから
です。

子どもの教育は、大切
な未来社会の形成者を育
成するという「公共」の
利益を実現する営みです。
だけが集まるだけでは
留意しなければならない
ことは、単に気の合う人
だけが集まるだけでは
「公共」の実現はできない
という点です。

異なる価値観や考え方
をもつ様々な人々が自由
にアクセスできてこそ、「
公共」は成り立ちます。
だからこそ、人々は互い
の違いを尊重しつつ関わ
り合うことが必要なので
す。

東京2020大会マスコット選定における小学生による投票について

～12月11日から開始！～

公益財団法人東京オリンピック・パラリンピック競技大会組織委員会

●大会マスコットの制作・選定

クの精神を伝え、日本の文化や魅力を紹介する重要な役割を果たし、まさに「大会の顔」といえる存在です。

大会マスコットの制作にあたっては、デザインを公募とし、8月1日から8月14日に応募を受け付け、2042件の応募をいただいた後、マスコット審査会による審査を経て、3案に絞られました。

最終的なマスコットの決定にあたっては、日本の子供たちに愛されるマスコットこそが東京2020大会のマスコットにふさわしいと考え、次代を担う日本全国の小学生に投票で選んでいただることとしています。

- 東京2020大会マスコットについて
- 大会マスコットの制作・選定



は、明治元年（1868年）から起算して満150年に当たます。政府では、内閣官房副長官を議長とする「明治150年」関連施策各府省連絡会議」を設け、①「明治以降の歩みを次世代に遺す施策」、②「明治の精神

に学び、やがて飛躍する国へ
向けた施策」、③「明治150年に向けた機運を高めていく
く施策」の3つを柱として、
政府一体となって「明治150年」関連施策を推進して
いるところです。国だけでなく、地方公共団体や民間
も含めて、日本各地で、「明治150年」に関連する多

日本の未来考える契機に

明治150年

<http://www.kantei.go.jp/singi/meiji150/portal/>

【問い合わせ先】
公益財団法人東京オリンピック・パラリンピック
競技大会組織委員会
東京 2020 大会マスコット投票事務局
TEL 0570-035105 (有料)
受付時間：平日10:00～18:00
※土日祝日、年末年始を除く

は、一校でも多くの域内の中学校にマスコット投票に参加いただけるようご協力をいただきたく、よろしくお願いいたします。

様な取組が推進されるとう、ロゴマークの使用促進や広報などを通じて、「明治150年」に向けた機運の醸成を図っています。詳しくは以下のとおりです。

